



Ciclo de Intercambio sobre Sistemas Participativos de Garantías

María Laura Cendón¹
Silvia Marisa Rouvier²;
María Laura Zulaica³
Celeste Molpeceres⁴

¹Área Economía y Sociología Rural, EEA Balcarce

²Agencia de Extensión Rural Mar del Plata, EEA Balcarce

³CONICET / IHAM-FAUD-UNMdP / Grupo de Estudios Socio-urbanos, CESP, FH, UNMdP

⁴CONICET / Grupo de Estudios Socio-urbanos, CESP, FH, UNMdP / IHAM, FAUD, UNMdP

Durante el mes de noviembre el Equipo Interdisciplinario e Interinstitucional INTA EEA Balcarce - IHAM, FAUD UNMdP conjuntamente con la Plataforma de Periurbanos de INTA organizaron el ciclo de intercambios sobre Sistemas Participativos de Garantías.

Esta iniciativa surge como respuesta al interés e inquietudes manifestadas por productores agroecológicos relevados en la construcción de la "Base Georreferenciada de productores agroecológicos (a escala comercial) del Partido de General Pueyrredon y la zona", llevada a cabo por el Equipo. El objetivo de dicho ciclo fue "Generar un espacio de intercambio que aporte información sobre experiencias, enfoques y metodologías de abordaje a fin de contribuir al desarrollo e implementación de casos en el área de influencia de la EEA Balcarce".

Primer Encuentro. Introducción sobre Sistemas Participativos de Garantías¹

La primera jornada se realizó el día 12 de Noviembre y fue transmitida en vivo vía el Canal de Youtube de INTA EEA Balcarce.

En la misma, participaron como expositoras **Viviana Sieb** (Directora de Certificación Participativa del Ministerio de Agricultura Familiar de Misiones), **Renata Valgiusti** (docente de la Especialización en Gestión Economía Social y Solidaria -EGESS en la Universidad Nacional de Quilmes (UNQUI) e Integrante de la Unión Latinoamericana de Técnicos Rurales y Agrarios (ULTeRA) y **Marcelo Belloni** (profesional del Centro de Investigación para la Agricultura Familiar- CIPAF-, INTA). Dicho encuentro fue moderado por **Enrique Goites** (Facilitador Plataforma Periurbanos).

En primer lugar, la Técnica Agrónoma **Sieb** se refirió a la experiencia de la Provincia de Misiones. La presentación comenzó con la definición de los SPG como procedimientos desarrollados con el fin de garantizar la



Sistemas Participativos de Garantías: Introducción a los SPG.

calidad y trazabilidad de un producto o de un sistema agroecológico. Dichos sistemas se adaptan a la realidad de los Agricultores Familiares, Campesinos e Indígenas, promoviendo su participación directa junto a consumidores y otros actores locales en el proceso de la auto certificación, entendiendo a la Agroecología como una forma de vida y de producción ecológicamente sustentable, socialmente justa y económicamente viable. Seguidamente, detalló el Sistema Único de Certificación Partici-

pativa (SUCP), que se encuentra contemplado en la Ley VII 68 de Fomento a la Producción Agroecológica, que permite que los agricultores familiares auto gestionen el sello de garantía para diferenciar su producción agroecológica. Hasta la fecha desde la Dirección General de Certificación Participativa se realizaron dos materiales: el Manual Operativo donde se detalla cada paso para obtener el sello agroecológico y el Manual de Normas de Producción Agroecológicas que hasta el momento

¹ Jornada disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=2gV6nnoxPLU>

abarca producción agrícola, apícola y productos elaborados².

Finalmente, detalló la estructura de funcionamiento del SUCP y describió las experiencias desarrolladas hasta la fecha constituidas por 6 grupos conformados con 30 productores inscriptos en el SUCP.

La Ing. **Valgiusti** realizó un recorrido del origen de los SPG, presentando estos sistemas como herramientas que se construyen desde los territorios y destacó que uno de los principales elementos que se necesitan para su desarrollo es la Organización de los productores, de las Instituciones, del sector público, de los consumidores. En el marco de dicha organización es que surge la mesa de trabajo técnica en la provincia de Buenos Aires. Los SPG pueden acompañar a la agroecología y son clave para pensar sistemas alimentarios agroecológicos. Entre otras cuestiones, manifestó que, en esta mesa de trabajo, los técnicos necesitan pensar colectivamente en torno a qué son los SPG, cómo abordarlos, cómo pensarlos y cómo instrumentarlos. En segundo lugar, se refirió a los componentes clave de los SPG. Entre los mismos destacó: la resignificación de la calidad agroecológica de los alimentos del territorio a partir de una construcción colectiva; el diseño de la herramienta por los mismos actores locales; el objetivo o el para qué un SPG definido colectivamente y dinámico a lo largo del tiempo; el diseño y la organización del sistema y sus pautas de funcionamiento para dar garantías de lo que hacen las y los productores y para fortalecer ese sistema local, provincial.

Finalmente, el Ing. **Belloni** se refirió a la experiencia de acompañamiento de INTA y otras Instituciones (UNLP, Mercado Central de Buenos Aires, SENASA a través de Secretaría de AF) en la construcción del sistema de certificación agroecológica de la Unión de Trabajadores de la Tierra (UTT). Comenzó su exposición reflexionando sobre la importancia de la AF y las organizaciones sociales que manejan los sistemas productivos durante la pandemia de COVID-19 para llevar los alimentos a la mesa de los argentinos. Seguidamente se refirió a la Agroecología (AE) no solamente ver los sistemas productivos, las prácticas de

Captura de Pantalla Canal Youtube INTA EEA Balcарce.



campo, sino que la AE se entiende como una ciencia en sí en estudio y continua revisión, un conjunto de prácticas y también un movimiento social y político.

En esta visión de certificación de la AE no solo se abordan los productos que se comercializan en el mercado sino también la finca productiva y la unidad familiar, abarcando las condiciones de vida, el acceso a la tierra, las condiciones de trabajo, el acceso a la vivienda, la disponibilidad de asistencia sanitaria, cuestiones de género y de juventud.

Segundo Encuentro: Algunas experiencias sobre Sistemas Participativos de Garantías (SPG) en la Provincia de Buenos Aires³

El segundo encuentro del Ciclo tuvo

Sistemas Participativos de Garantías: Algunas experiencias en territorio, provincia de Buenos Aires.

como expositores a **Rubén Gutiérrez** (Comité Técnico Popular COTEPO-UTT y Coordinador Nacional de Certificaciones de la UTT), **Rodrigo Tizón** (INTA Bahía Blanca) y a **Irene Velarde** (Facultad de Ciencias Agrarias y Forestales, UNLP), siendo moderada por **M. Laura Cendón** (INTA Balcарce).

En primer lugar, **Gutiérrez** presentó la experiencia de certificación de la Unión de Trabajadores de la Tierra (UTT). En principio relató el proceso de capacitaciones (que incluyen preparación, uso de bioinsumos, biofertilizantes, autoproducción y recuperación de semillas, entre otros temas) y de acompañamiento (de 6 meses) realizado con los productores y productoras que deciden iniciar un proceso de cambio del

² Puede consultar en Dirección General de Certificación Participativa materiales referidos a: (i) Manual Operativo donde se detalla cada paso para obtener el sello agroecológico y (ii) Manual de Normas de Producción Agroecológicas que hasta el momento abarca producción agrícola, apícola y productos elaborados. Disponible en: <https://agrifam.misiones.gov.ar/agroecologia-4/>

³ Este encuentro se encuentra disponible en <https://www.youtube.com/watch?v=EDnGvwwEP7o>

modelo de producción de uno convencional a uno AE, más sustentable, amigable con el medio ambiente y con nosotros mismos. Este proceso de cambio del modelo de producción comenzó con los primeros productores y productoras hace seis años, luego se incorporaron los almacenes como sistema de comercialización (hace tres años) a medida que había un volumen de producción AE suficiente y la demanda comenzada a incrementarse hasta llegar hoy a la certificación de dicha producción conforme la demanda de los consumidores que exigen garantías de calidad AE. La construcción del sistema de certificación se realiza en forma colectiva vía asambleas. En las mismas, comenta que pensaban todos los compañeros y compañeras como les gustaría ser verificados y cómo querían certificarse, incluyendo además de las prácticas productivas, la calidad de vida, la horizontalidad de género y los jóvenes. En su relato destaca que actualmente existen 26 campos certificados con 1,5 y 2 has aproximadamente cada uno de compañeros y compañeras con participación de otras Instituciones como INTA, SENASA, MCBA, UNLP, los nodos de consumo, los almacenes.

En segundo lugar, el Dr. Tizón se refirió a la experiencia de SPG en el Municipio de Bahía Blanca. Dicha experiencia comenzó en 2018 en el marco de un proyecto de extensión de la UNS con el objetivo de acompañar productores AE extensivos de la zona de influencia de Bahía Blanca. En la primera fase comenzaron con jornadas para trabajar sobre los 10 elementos de la AE (FAO⁴), fue una etapa de difusión, de acuerdos, de que hablamos cuando hablamos de AE. Luego realizaron visitas a chacras y quintas a los productores que se habían acercado. Comenta que no sólo se habían acercado productores, sino también médicos, técnicos, docentes. En función de ello, fue tomando otro "cuerpo" el proyecto y en estas visitas además de compartir experiencias entre técnicos y productores, se daban charlas e intercambios de todo tipo. Posteriormente se realizaron capacitaciones tanto presenciales como virtuales y conjuntamente el grupo siguió creciendo. Afirma que fue en este marco en que se decidió darle una identidad (se votó el nombre, el logo) y de un grupo de

Captura de Pantalla Canal Youtube INTA EEA Balcarge.

WhatsApp se evolucionó a una organización en distintas comisiones.

Seguidamente, se refirió a la evolución de esta agrupación hacia la construcción de un SPG municipal⁵. En su conformación, a los actores que ya estaban en el proyecto original (UNS, INTA, ETSA), se suman los productores, los consumidores, elaboradores, el Municipio de Bahía Blanca a través de los concejales. Luego de un largo trabajo se logró la redacción de los borradores de Ordenanza Municipal que será tratada próximamente.

Finalmente, la Ing. Velarde relató la experiencia de SPG en el marco de producciones del MTE Rural y la feria Manos de la Tierra (UNLP). Este proyecto reciente de SPG tiene sus orígenes en un conjunto de innovaciones institucionales que datan de 1999 cuando se incluye la asignatura AE en la Facultad como materia obligatoria en la carrera de Ingeniería Agronómica. En el año 2007, con la feria manos de la tierra se propicia un espacio para la comercialización de productos de organizaciones de productores en el patio de la Facultad y en 2017 con el proyecto de SPG. Sostiene que en esta experiencia, participan 21 productores innovadores (no obstante, el MTE en La Plata alcanza 3000 productores). En esta experiencia, los SPG son definidos como una herramienta de gestión de los territorios. Su objetivo no sólo radica en la obtención de una certificación, sino que es el propio proceso de

construcción de la herramienta lo que genera aprendizajes colectivos entre las organizaciones de productores, y la facultad, incluyendo además a los consumidores.

Relata que se comenzó trabajando en talleres para construir un diagnóstico participativo y posteriormente se dividieron en subgrupos. En este sentido, un grupo trabajó AE, otro grupo abordó el diseño del SPG comenzando con dos seminarios (uno de experiencias internacionales y otro de experiencias nacionales) y luego dos talleres uno con cada organización para construir juntos los conceptos de "garantías" y de "participación". Asegura que uno cree que estas son palabras sencillas pero que cuando se inicia el trabajo en un proceso de co-construcción las miradas son diversas. Por último, hay un el grupo que trabaja el consumo, se hizo una encuesta en las ferias y luego online y se está procesando la información⁶.

Las experiencias expuestas en este ciclo y la importante participación de técnicos y productores invitan a reflexionar acerca de la importancia de trabajar interinstitucionalmente en la construcción de SPG en el Partido de General Pueyrredon y la zona. Se espera que este ciclo sea un punto de partida de interés para abordar los SPG en el ámbito local en vistas a fortalecer y consolidar las experiencias agroecológicas locales.

⁴ <http://www.fao.org/3/i9037es/i9037ES.pdf>

⁵ Sobre la experiencia se puede ver el siguiente video <https://www.youtube.com/watch?v=D8f8KRbX2dw>

⁶ Para conocer la experiencia se puede ver el siguiente video: <https://youtu.be/COMseamdo2I>

